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香港文匯報訊（記者 張帥

北京報道）中國國家互聯網

信息辦公室副主任曹淑敏4月

3日表示，中國數字經濟規模

已穩居世界第二，成為推動經

濟增長的主要引擎之一。這是

曹淑敏在出席國新辦有關第六

屆數字中國建設峰會籌備情況

發布會時介紹的。由國家網信

辦、國家發改委、科技部、工

信部、國務院國資委、福建省

人民政府共同主辦，福州市人

民政府和相關單位承辦的第六

屆數字中國建設峰會，將於今

年4月27日—28日在福建省

福州市舉行。

中國數字經濟規模穩居世界第二
第六屆數字中國建設峰會月底福州舉行

香港文匯報訊 據中通社報道，拱北海關
發布消息稱，自今年1月1日「澳車北上」
政策落地實施以來，澳門單牌車通關數量呈
階梯式增長，截至4月3日凌晨，拱北海關
所屬港珠澳大橋海關累計監管驗放進出境澳
門單牌車超10萬輛次。「澳車北上」實施
首季度，進出境單牌車通關量為93,195輛
次。

「澳車北上」是促進粵港澳大灣區互聯互
通的一項重要政策，該政策的施行極大提升
了澳門單牌車車主跨境出行體驗感，許多曾
經需要步行通關往返珠澳兩地生活工作的澳
門居民，現在也能暢享駕車往返的便捷。
澳門單牌車司機李先生每天都要往返珠澳
兩地，「澳車北上」政策實施後，他選擇將
「家」安在內地，駕駛澳門單牌車從澳門的

公司下班回家，感覺十分便利。
春季正是踏青出遊的最佳時期，每到周末

便有大量澳門居民駕車到珠海、中山進行
「近郊遊」「家庭遊」。據港珠澳大橋海關
介紹，4月2日從大橋口岸通關的澳門單牌車
為3,698輛次，創下單日通關量新高。目
前，澳門單牌車通關量佔大橋口岸進出境客
車通關總量的約五成。

拱北海關持續加大與地方政府、澳門相關
機構的協作配合，在海關備案環節，實行全
程網上辦理。為保障單牌車通關順暢，港珠
澳大橋海關強化科技賦能，充分發揮非侵入
式查驗設備、智能審圖系統等科技應用的監
管作用，對無異常且未布控的車輛，海關卡
口驗放時長不超過20秒。
港珠澳大橋海關副關長高楊表示，海關將
持續加大智能化裝備應用，強化監管，優化
服務，着力提升旅客通關效率和體驗，持續
促進粵港澳三地深度融合和便捷往來。

「澳車北上」突破10萬輛次

曹淑敏在會上表示，我國數字社會建
設推動優質服務資源共享。國家教

育數字化戰略行動全面實施，國家智慧教
育公共服務平台正式上線啟動，建成世界
第一大教育教學資源庫。數字健康加速發
展，全國遠程醫療服務超過2,670萬人次。
智慧城市和數字鄉村建設取得積極成效。

千兆光網可覆蓋逾5億戶家庭
曹淑敏說，目前，中國數字經濟規模已

穩居世界第二，成為推動經濟增長的主要
引擎之一。數字中國建設基礎設施實現
「市市通千兆、縣縣通 5G、村村通寬
帶」，截至2022年底累計建設開通5G基
站231萬個，千兆光網具備覆蓋超過5億
戶家庭的能力。數字產業規模穩步增長，
2022年電子信息製造業營業收入達到15.4

萬億元（人民幣，下同），軟件業務收入
首次超過10萬億元，達到10.8萬億元。行
業數字化轉型縱深推進，農業生產信息化
率超過25%。工業互聯網全面融入45個國
民經濟大類，實物商品網上零售額佔社會
消費品零售總額的比重已經達到了
27.2%，創歷史新高。
發布會現場還宣布，由國家網信辦、國

家發改委、科技部、工信部、國務院國資
委、福建省人民政府共同主辦，福州市人
民政府和相關單位承辦的第六屆數字中國
建設峰會，將於今年4月27日—28日在福
建省福州市舉行。今年，該峰會將突出
「加快數字中國建設，推進中國式現代
化」主題，舉辦數字絲路分論壇、閩港數
字經濟合作論壇等國際交流活動，邀請國
際組織、國際專家、數十個國家駐華使館

和100多家跨國企業參會。

大批數字新技術新產品峰會首發
「數字中國建設峰會已連續五屆在福建

省福州市成功舉辦。」中共福建省委常
委、福建省人民政府常務副省長郭寧寧在
新聞發布會上說，五年來，近1,500家單
位參展數字中國建設峰會，一大批數字新
技術新產品在峰會首發，首展率超過
50%。通過開展上百場對接洽談活動，近
2,000個數字經濟項目簽約落地、總投資
金額超過了1.3萬億元。
郭寧寧說，數字中國建設峰會是匯聚全
球力量助推數字中國建設的合作平台、交
流平台，也是匯聚共享開放的平台。本屆
峰會將繼續通過多種方式提升各方面的參
與度，讓峰會成果惠及更多群體。

香港文匯報訊（記者 張帆 上海報道）隨
着疫情跨境管控的結束，兩岸的青年交流也
開始重啟。由海峽兩岸關係協會主辦、上海
杉達學院和台灣中華歷史傳播協會共同承辦

的台灣大學生中華文化研習營，本周在滬浙
兩地火熱展開。此次登陸的台灣青年參訪團
主要由世新大學的師生組成，同學們將在為
期一周的活動中，考察滬浙兩地多個指標性

新媒體，並圍繞新媒體環境、傳媒新技術發
展等主題開展研習。
在疫情中斷了兩岸大學生線下交流活動三
年後，參與本次研習的台灣師生都非常興
奮。來自世新大學口語傳播學系四年級的學
生龍品伃帶點羞澀地介紹，上一次來大陸學
習還是2019年參加前往瀋陽的交流團，那時
還是大一學生的她，如今一轉眼已經大四。
猶記得那次交流，讓她收穫了很多美好回憶
和至今仍在聯繫的大陸好友，她以親身經歷
感受到，兩岸青年必須加強交流，才能化解
誤會，增進同胞情誼。她也勉勵學弟學妹們
不要自我設限，把握在大陸學習的機會，讓
自己成長更多。
世新大學副校長、台灣中華歷史傳播協會理
事長李功勤介紹，他自己的家人是1947年從上
海坐船赴台，所以上海也是他的故鄉。此次交

流活動的消息在學校一經發布，就受到同學們
熱烈歡迎。這次滬浙行，不僅能飽覽滬浙的大
好河山，還會到小紅書、TikTok母公司字節
跳動、阿里巴巴、網易等平台總部參觀學習，
這些都能實實在在地讓大家增長見識，他也非
常感謝大陸方面的周到安排。

疫後上海首批大學生交流團已抵台
上海杉達學院校長陳以一教授還介紹，在
台灣大學生登陸參訪學習之前不久，上海杉
達學院已經組建了疫情後上海首個大學生交
流團前往台灣交流。海峽兩岸同根同源，共
同肩負着弘揚與傳承中華文化的責任。高校
作為知識傳承的主要場所，更是傳播中華文
化的主要渠道。希望台灣師生們可以多角度
體驗大陸現代化建設的嶄新風貌，並通過與
大陸同齡人的交流，增進相互了解和友誼。

香港文匯報訊 據中新社報道，清明公
祭軒轅黃帝（第十六屆）海峽兩岸名家
書畫展3日在西安啟幕。中國國民黨革命
委員會陝西省委員會專職副主委崔彬3日
表示，「此次活動旨在傳承、弘揚中華
傳統書畫藝術，以書畫為橋樑，增進兩
岸藝術合作，推動陝台文化交流，為促
進兩岸關係和平發展作出積極貢獻。」
據了解，該書畫展自2008年首展以來，
已在陝舉辦十五屆，並五次赴台灣巡
展。
記者在書畫展現場看到，參展作品以

「和平發展」「兩岸一家親」等為題
材，凸顯出「促進兩岸關係和平發展，傳
承弘揚中華優秀傳統文化」的主題。同
時，通過兩岸書畫界在交流中的互鑒與創
新，也展現了兩岸同根同源的情意。
據統計，此次展出的書法繪畫作品共

計500餘幅，冊頁作品400餘幅。其中來
自台灣的作品90餘幅。
在西安定居已有十四載的台胞潘恩郁
在書畫展現場表示，文化交流是增進兩
岸民眾情感的紐帶，兩岸共同傳承中華
傳統文化，炎黃子孫血濃於水的親情無

可替代。
陝西省美術家協會副主席宋亞平表
示，本次活動給兩岸同胞提供了一個以
文會友的契機，也為促進兩岸民心相
通、情感相融搭建了平台。所展出的作
品題材豐富、內容廣泛，表現出兩岸一
衣帶水的同胞情。
「作為清明公祭軒轅黃帝系列活動之
一，我們有責任、有信心通過書畫展的
舉辦與推廣，凝聚力量、增進共識，不
斷推動陝台文化交流交往，不斷推進兩
岸關係和平發展。」崔彬表示。

台灣大學生中華文化研習營在滬開營

清明公祭軒轅黃帝海峽兩岸名家書畫展西安啟幕

香港文匯報訊 據中新社報
道，中國外交部發言人毛寧3日
在例行記者會上表示，搞「台
獨」分裂活動違背中華民族的意
志和利益，逆歷史潮流，注定是
絕路一條。她警告美方有關議員
不要向「台獨」勢力發出錯誤信
號。又在回應蔡英文竄訪危地馬
拉和伯利茲時表示，希望有關拉
美和加勒比國家認清大勢，慎重
處理涉台問題。
在3日外交部例行記者會上，

有記者提問，中方此前表示，若
美眾議院議長麥卡錫在蔡英文
「過境」美國期間同她接觸，中
方將採取反制措施。發言人能否
介紹中方將採取哪些反制措施？
是否會進行軍演？
毛寧表示，世界上只有一個中
國，台灣是中國領土不可分割的
一部分。中方已經多次強調，我
們堅決反對美方同台灣當局進行
任何形式的官方往來，反對美方
同台灣當局進行任何形式的官方
接觸。毛寧強調，美方有關議員
應當恪守一個中國原則和中美三
個聯合公報規定，不要向「台
獨」勢力發出錯誤信號，以免損
害中美關係和台海和平穩定。中
國將採取堅定措施維護主權和領
土完整。
另有記者提問，蔡英文竄訪危
地馬拉和伯利茲，這對於中國和
中美洲國家的關係有何影響？
毛寧指出，世界上只有一個中

國，台灣是中國領土不可分割的
一部分，中華人民共和國政府是
代表全中國的唯一合法政府，
1971年聯大第2758號決議對此
予以確認。
毛寧說，中國同洪都拉斯建交

之後，世界上有182個國家同中
國建交。這充分表明，一個中國
原則是國際大義、人心所向、大
勢所趨，任何勢力都不能阻擋。
搞「台獨」分裂活動違背中華民
族的意志和利益，逆歷史潮流，
注定是絕路一條。「我們真誠希
望有關拉美和加勒比國家認清大
勢，慎重處理涉台問題，早日加
入中拉友好合作的大家庭。」毛
寧說。
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◆ 4月3日，清明公祭軒轅黃帝（第十六屆）海峽兩岸
名家書畫展在西安開幕。 中新社

◆台灣大學生中華
文化研習營在滬開
幕。海協會副秘書
長蘇振學（前排
中）、台灣世新大
學副校長李功勤
（右二）、上海杉
達學院校長陳以一
（左二）等出席開
幕式。

香港文匯報記者
張帆 攝

◆ 中國國家互聯網信息辦公室副主任曹淑敏4月3日表示，中國數字經濟規模已穩居世界第
二，成為推動經濟增長的主要引擎之一。圖為北京觀眾在觀看去年舉行的「2022世界機器人
博覽會」。 資料圖片
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香港文匯報訊（記者 姬文風）旨在匯
聚不同領域的傑出學者，啟發多元意念和
新思維的「香港大學校長論壇」，3日首
度於香港大學本部大樓陸佑堂舉行。是次
論壇邀得包括諾貝爾物理學獎得主在內共
四位國際傑出學者任主講嘉賓，以「科學
與社會」為主題各抒己見，就科學在保障
人類的未來，以及應對氣候變化、實現可
持續增長發展和解決老齡化等全球問題上
扮演的重要角色，作深入的探討交流。
首屆「香港大學校長論壇」由港大校長

張翔主持，四位主講嘉賓分別是臨床醫學
家和科學家Carol M Black，諾貝爾物理
學獎得主、美國前能源部長朱棣文，領導
地理訊息系統（GIS）發展、環境系統研
究所（Esri）創辦人Jack Dangermond，以
及前史丹福大學校長、2017年度圖靈獎得
主John L Hennessy。

張翔：國際合作解決全球問題
張翔在論壇上致辭時向一眾遠道而來的
嘉賓講者表示歡迎，他指世界正面對不同
的危機和挑戰，科學有助人們在危機面前
建立韌性，但人們也要思考科學、科技以

及社會的關係。他認為，面對新科技、新
知識的到來，各持份者應當攜手合作，共
同提出解決方案，以解決全球問題。

朱棣文：富國應助窮國應對氣候變化
其後四位嘉賓先後發表主題演講。朱棣
文就達至在2060年實現碳中和的全球性目
標，談及自己的實驗室和美國其他公司在
減少碳排放、加強使用和儲存可再生能源
方面取得的進展。
他認為應幫助貧困國家取得能夠促進其
經濟增長的科技，指出「較富有的國家應
該並且必須幫助貧窮國家應對他們所面臨
的氣候變化。」
Carol M Black多年的研究，揭示硬皮
症這種潛在致命疾病的成因和治療方法。
她指出，三十年的研究工作，證明「基礎
科學、科技、醫療保健基礎設施和有效地
群策群力，可以改變最致命的風濕疾病的
最危險的併發症。」
Jack Dangermond強調了跨學科、跨部
門協作對締造可持續發展的未來的重要，
而正快速崛起的「全球地理空間基礎設
施」，將會徹底地改變人類管理地球的模

式。
身為人工智能推動者的John L

Hennessy則說，隨着人工智能深度
學習的突破，自動無人駕駛汽車肯
定會成為事實，可望進一步改善人
類生活。
就人工智能或在大量崗位取代人
類導致失業的預測，他認為「社會
的責任是做好培訓，讓人懂得駕馭
這新科技，從中取得益處，創造新
的就業機會」，人類在確保人工智
能在作出適當的分析和診斷方面，
例如一些嚴重醫療個案的診斷和分
析，仍然有非常重要的角色。

◆ 首屆香港大學校長論壇3日在香港大學陸佑
堂舉行。




